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 Na manhã de ontem, os profissionais da educação se mobilizaram em Manaus e em outros municípios, concentrando a mobilização na sede do Poder Legislativo.

Aleam se reúne com 
educadores após protesto 

A partir da próxima terça (23), duas novas linhas  
criadas pela Prefeitura de Manaus entram em ope-
ração na cidade.

Novas linhas de 
ônibus na capital

ZONAS LESTE E OESTE
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 As duas primeiras récitas da ópera histórica foram um 
sucesso de público

O governador do Amazonas, Wilson Lima, se reuniu, 
na manhã de ontem (17), em Brasília, com o ministro 
da Integração e Desenvolvimento Regional, Waldez 
Góes, e o ministro dos Transportes, Renan Filho.

‘O Contractador 
de diamantes’ se 
despede

AM recebe apoio 
em Brasília

FESTIVAL DE ÓPERA DO AMHABITAÇÃO E INFRAESTRUTURA

CULTURA 10POLÍTICA 6

POLÍTICA 6 E CIDADES 4



367 deputados vo-
taram a favor e 102 
foram contra

Agência Câmara

A Câmara dos De-
putados aprovou 
nesta quarta-feira 
(17) o regime de 

urgência para o projeto 
de lei complementar que 
fixa novas regras fiscais 
para gastos da União, que 
irá substituir o atual teto 
de gastos. No total, 367 
deputados votaram a favor 
e 102, contra.

Com a decisão de hoje, 
ficam dispensadas forma-
lidades e prazos regimen-
tais, como interstícios, per-
mitindo andamento mais 
rápido do projeto na Casa. 
Desta forma, a previsão é 
que o projeto seja votado 
em plenário já na semana 
que vem.  

A proposta do arcabou-
ço fiscal foi enviada em 
abril pelo governo fede-
ral ao Congresso Nacio-
nal. O relator do projeto, 
deputado Cláudio Cajado 
(PP-BA), apresentou o re-
latório nessa terça-feira 
(16) e incluiu gatilhos para 
obrigar o corte e a con-
tenção de gastos no caso 
de descumprimento da  
meta fiscal.

Chamado de Regime Fis-
cal Sustentável pelo rela-
tor, o projeto prevê que, no 
caso de descumprimento 
das metas, haverá contin-
genciamento (bloqueio) 
de despesas discricioná-
rias. O texto de Cajado 
estabelece a adoção, no 
ano seguinte ao descum-
primento, de medidas 
automáticas de controle 
de despesas obrigatórias, 
como a não concessão de 
aumento real de despesas 

Deputados da ala governistas tentaram conseguir votos diante da negativa da oposição

Manaus entra 
em estado de 
mobilização

CHUVAS

A Prefeitura de Manaus, por 
meio do Centro de Cooperação 
da Cidade (CCC), informa que 
a capital está, desde a noite da  
quarta-feira, 17, em estágio de 
Mobilização, devido às fortes 
chuvas, com possibilidade de 
inundação em alguns pontos. 
O devido estágio é o segundo 
nível em uma escala de cinco e 
significa que há riscos de ocor-
rências de alto impacto.

Nas últimas 12 horas foram 
registrados 62.7 milímetros de 
chuva, tendo a zona Leste como 
a área mais afetada no momen-
to. Há possibilidade de nova 
mudança de estágio devido à 
chuva e/ou outros fatores.

Por meio da Central 199, foram 
registradas 13 ocorrências, sen-
do cinco de alagação. Equipes da 
Defesa Civil do Município estão 
nas ruas para atuar em pronta-
-resposta, sendo as áreas mais 
afetadas na zona Leste, segundo 
registros do órgão.

De acordo com o Centro 
Nacional de Monitoramento e 
Alertas de Desastres Naturais 
(Cemaden), núcleos de chuva 
ganham intensidade sobre a 
zona Oeste e se deslocam para 
a zona Sul.

A Prefeitura de Manaus in-
forma ainda que a Secretaria 
Municipal de Infraestrutura (Se-
minf) monitora as situações de 
emergência pela cidade para 
identificar as causas dos ala-
gamentos por todas as zonas 
da capital.

Nos principais pontos de 
alagamento das zonas Leste 
e Centro-Sul, o corpo técnico 
identificou que os bueiros es-
tavam obstruídos por lixo, des-
cartado de forma irregular nas 
ruas e avenidas e arrastado pelas 
águas da chuva.

As equipes do Distrito de 
Drenagem e Dragagem foram 
acionadas para atuar nos pon-
tos mais críticos, onde deverão 
realizar, emergencialmente, a 
desobstrução das caixas cole-
toras de águas pluviais, para 
que escoam de forma correta, 
também contribuindo para evi-
tar novos alagamentos. 

Últimas

Prefeitura implanta nova sinalização
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Sinalização foi ade-
quada também em 
áreas comerciais

Com a reforma de re-
cuperação da praça de 
alimentação do bairro 
Dom Pedro, zona Cen-
tro-Oeste, anunciada pelo 
prefeito David Almeida, a 
Prefeitura de Manaus, por 
meio do Instituto Munici-
pal de Mobilidade Urba-
na (IMMU), deu início, na 
quarta-feira, 17, à revita-
lização e implantação da 
sinalização viária nas ruas 
do entorno do espaço. 
A medida visa garantir 
fluidez, ordenamento no 
estacionamento e segu-
rança aos pedestres.

Os trabalhos de pintu-
ras estão sendo realizados 
pelo setor de engenharia 
do IMMU e implantaram 
sinalização horizontal de 
estacionamento regula-
mentado para os veícu-
los comuns, vagas para 
motocicletas, vagas de 
táxis, sinalização de re-
gulamentação de legenda 
“Pare”, linha de retenção, 

TRÂNSITO NO DOM PEDRO EXEMPLO PARA FORTALEZA

Prefeitura apresenta 
projetos para vice-prefeito

Em Manaus para participar 
do encontro “Soluções Inova-
doras para o futuro das Cida-
des”, o vice-prefeito de For-
taleza (CE) e superintendente 
do Instituto de Planejamento 
(Ipanfor), Élcio Batista, visitou 
a sede do Instituto Munici-
pal de Planejamento Urbano 
(Implurb) e obras em execu-
ção pela Prefeitura de Ma-
naus, na gestão do prefeito  
David Almeida.

A visita ocorreu na quarta-
-feira, 17, incluindo um tour 
pelo Casarão da Inovação Cas-
sina e intervenções do “Nosso 
Centro”, no Centro, zona Sul, 
e pela nova Casa de Praia Ze-
zinho Corrêa, na Ponta Negra, 
zona Oeste.

Para Élcio, o Brasil tem um 
potencial muito grande para 
fortalecer redes e comunida-
des de aprendizagem para 
que possa dar velocidade à 
implementação de projetos 
urbanos e de resiliência. “E 
aproveitar as boas práticas de 

faixas de pedestres e linha 
simples contínua amarela 
para regulamentar o sen-
tido de mão dupla na via.

“O IMMU está realizan-
do toda a implantação da 
sinalização horizontal das 
vias que estão no entorno 
da praça de alimentação. 

Vice conheceu a nova casa de praia

Com essa nova pintura 
o estacionamento estará 
ordenado, a circulação irá 
fluir e com isso evitaremos 
acidentes e problemas 
entre os motoristas”, disse 
o diretor de engenharia 
do IMMU, Uarodi Guedes.

Com a finalização da 

muitas cidades brasileiras e 
mundiais e as suas inovações. 
Em Manaus, pude presenciar 
o quanto isto está presente 
na administração municipal. 
Assim como as demais cidades 
tem muitos desafios, também 
se tem o direcionamento para 
buscar inovação na solução 
dos problemas, que alguns 
são do século 20 e outros já 
do século 21”, comentou o 
vice-prefeito de Fortaleza.

Câmara aprova urgência 
para votação do arcabouço

obrigatórias e a suspen-
são de criação de novos 
cargos públicos e da con-
cessão de benefícios acima  
da inflação.

Caso o descumprimen-
to aconteça pelo segun-
do ano consecutivo, novas 
proibições serão acrescen-
tadas às existentes, como 
o aumento de salários no 
funcionalismo público, 
admissão ou contratação 

de pessoal e realização 
de concurso público (nos 
últimos dois pontos, a ex-
ceção é para reposição de  
cargos vagos).

Segundo Cajado, estará 
fora dos gatilhos o reajus-
te real do salário mínimo, 
com aumento acima da 
inflação. Inicialmente, ha-
via previsão de também 
retirar o Bolsa Família do 
limite de gastos. O depu-

tado explicou que o bene-
fício também estará sujei-
to às normas gerais para 
que seja reajustado acima  
da inflação.

O líder do governo, de-
putado José Guimarães 
(PT-CE), disse que, com 
a aprovação da urgência, 
haverá uma rodada de ne-
gociações com as banca-
das até a próxima semana, 
quando o texto deve ser 

votado em plenário.
Mais cedo, em audiên-

cia pública na Câmara dos 
Deputados, o ministro da 
Fazenda, Fernando Ha-
ddad, afirmou que o novo 
arcabouço fiscal está sen-
do construído de forma 
a “despolarizar” o país e 
que tem conversado com 
parlamentares da base go-
vernista e da oposição em 
busca de apoio ao projeto.

pintura na praça do Dom 
Pedro, o IMMU preparou 
um cronograma de pintu-
ras nos bairros e corredo-
res viários da cidade, que 
vão proporcionar trânsito 
seguro e melhor fluidez 
aos motoristas e seguran-
ça aos pedestres.

Forte chuva faz com que 
prefeitura acione estado de 
mobilização em Manaus

ALERTA

Bairro Dom Pedro na Zona 
Oeste ganha nova sinalização

SINALIZAÇÃO
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Organizações Criminosas
A ação deflagrada pelo Grupo de Atuação Especial de 

Combate ao Crime Organizado (GAECO) do Ministério 
Público do Amazonas, com o apoio da Polícia Civil, visa 
combater organizações criminosas que estão envolvidas 
em crimes graves, como tráfico de drogas e homicídios. 
A operação resultou na prisão de 26 pessoas e ainda 
está em andamento. As investigações abrangem diversas 
regiões do país. Aplausos ao Ministério Público! 

CPI das Águas de Manaus
A Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI) da Águas 

de Manaus definiu os próximos passos e prazos em uma 
reunião na Câmara Municipal de Manaus. O relatório final 
será apresentado em 24 de maio. No dia seguinte, em 
25 de maio, será assinado o Termo de Ajuste de Gestão 
(TAG), buscando mais transparência e economia para  
a população.

A Favor

Contra

Rodovias no Amazo-
nas 

O governador do Ama-
zonas, Wilson Lima, par-
ticipou ontem de uma 
reunião com o ministro 
dos Transportes, Renan 
Filho, em Brasília, para 
discutir a situação das 
obras nas rodovias BR-
174 e BR-319. De acor-
do com o governador, as 
obras devem começar em 
até 40 dias. 

Contrato de obras
O contrato entre o De-

partamento Nacional de 
Infraestrutura e Trans-
portes (Dnit) e a empresa 
Tecon Tecnologia e Cons-
truções Ltda, no valor de 
R$ 165,7 milhões, para a 
reconstrução do Lote C 
da BR-319, foi suspenso. 
No entanto, outra em-
presa já se manifestou 
para assumir as obras, 
previstas para iniciar du-
rante o verão amazônico. 
As obras abrangem os 
trechos entre os quilô-
metros 198 e 250.

BR-174 e portos 
Em relação à BR-174, 

há previsão para a recu-
peração de toda a rodo-
via, incluindo o trecho 
que atravessa a reserva 
indígena Waimiri Atro-
ari. A recuperação está 
programada para come-
çar durante o período do 
verão. Além das obras nas 
rodovias, a reunião tam-
bém resultou na garantia 
da entrega dos portos 
de Envira e Parintins nos 
próximos dias.

Prefeitura de Manaus
A Prefeitura de Manaus 

recebeu aval do Tesouro 
Nacional para investir R$ 
600 milhões na cidade. 
O empréstimo financiará 
projetos de mobilidade, 
saneamento, educação e 
saúde. O secretário do Te-
souro Nacional, Rogério 
Cecon, deu o sinal verde 
ao prefeito de Manaus, 
David Almeida, em uma 
reunião em Brasília. 

Recursos
A autorização para o 

empréstimo foi  dada 
pela Câmara Municipal 
de Manaus e os recur-

sos serão alocados no 
Fundo Municipal de De-
senvolvimento Urbano. 
A captação dos recursos 
permitirá que a prefeitura 
invista em diversas áreas, 
como mobilidade urba-
na, educação e saúde. O 
Banco do Brasil deve dar 
continuidade à operação 
de crédito e liberar os 
recursos em junho.

LGBTFobia
No Dia Internacio-

nal contra a LGBTFobia, 
destacam-se os projetos 
de lei apresentados por 
parlamentares da As-
sembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) para 
combater o precon-
ceito. O Projeto de Lei 
nº 413/2023, de auto-
ria da deputada Mayra 
Dias (Avante), propõe 
igualdade no mercado 
de trabalho para pesso-
as LGBTQIAPN+, visan-
do protegê-las contra  
a discriminação. 

Joana Darc
Já o PL nº 448/2022, 

da deputada Joana Darc 
(União Brasil), busca ins-
tituir o Censo de Violên-
cia contra a população 
LGBTQIAPN+ no estado, 
com o objetivo de coletar 
dados sobre agressões e 
embasar políticas públi-
cas. Além disso, a Lei nº 
4.895/2019, de autoria 
da deputada Joana Darc, 
institui a Caminhada em 
combate à LGBTFobia, 
realizada anualmente  
em maio. 

Sinésio Campos
A Lei nº 6.176/2023, 

por sua vez, é de auto-
ria conjunta do deputado 
Sinésio Campos (PT) e 
da deputada Nejmi Aziz 
(PSD), e institui a Semana 
Estadual da Visibilidade 
e Promoção de Direitos 
da População LGBTQIA+. 

Dra Mayara 
O PL nº 487/2021, da 

deputada Dra. Mayara 
(Republicanos), foca na 
homofobia estrutural no 
esporte, estabelecendo 
punições para atos de 
racismo e homofobia 
nos estádios de futebol  
no Amazonas.

Greve dos Professores 
A Assembleia Legislati-

va do Amazonas (Aleam) 
irá intermediar as nego-
ciações entre os profes-
sores do Estado e o Poder 
Executivo para resolver o 
conflito relacionado aos 
pedidos de aumento sa-
larial da categoria e evitar 
uma greve. 

Sindicatos da Educa-
çao

O presidente da Aleam, 
deputado Roberto Cida-
de (União Brasil), convi-
dou o Sindicato dos Tra-
balhadores em Educação 
do Estado do Amazonas 
(Sinteam) e a Associa-
ção dos Servidores Admi-
nistrativos da Educação 
(Avamseg) para formar 
uma Comissão que re-
presentará os profes-
sores nas reuniões com 
os deputados estaduais. 
Deputados e professo-
res pretendem chegar 
a um consenso e dialo-
gar com o governador  
Wilson Lima.

Karatê
A delegação do Ama-

zonas expressou gratidão 
ao deputado estadual 
Delegado Péricles pela 
ajuda na terceira etapa 
do Campeonato Brasilei-
ro de Karatê, realizada em 
Boa Vista, Roraima. O par-
lamentar parabenizou o 
desempenho dos atletas 
e manifestou seu apoio 
à modalidade esportiva. 

O presidente da Fede-
ração Amazonense de 
Karatê destacou o resul-
tado inédito alcançado 
pela equipe, com 100% 
de aproveita mento na 
competição e o primeiro 
lugar na contagem geral

TCE no Chile
O Tribunal de Contas 

do Estado do Amazonas 
(TCE-AM) está apresen-
tando os primeiros resul-
tados da auditoria sobre 
as medidas de combate à 
violência contra a mulher 
no Estado, em um evento 
realizado em Santiago, no 
Chile. Participam 13 pa-
íses, incluindo o Brasil, 
representado pelo TCU e 
pelos Tribunais de Contas 
estaduais e municipais, 

como o TCE-AM. 

Auditoria
De acordo com o TCE, a 

auditoria avaliou as me-
didas do Governo do Es-
tado entre 2019 e 2021 e 
constatou que os tipos de 
violência mais comuns no 
Amazonas foram lesões 
e ameaças, caracteriza-
das como violência moral  
e psicológica.

Caso Henry Borel
Cardápios digitais
O deputado estadual 

Thiago Abrahim apre-
sentou o projeto de lei 
nº 460 que proíbe o uso 
exclusivo de cardápios di-
gitais em estabelecimen-
tos que vendem bebidas, 
refeições e similares no 
Amazonas. Abrahim ar-
gumenta que os cardá-
pios digitais excluem pes-
soas com baixa renda ou 
deficiência visual, além 
de dificultar a interação 
social presencial. O obje-
tivo do projeto é garantir 
a inclusão e preservar a 
experiência de interação 
nas refeições.

Dia da Pessoa com TEA
O deputado Cristiano 

D’Angelo (MDB) propôs o 
projeto de lei Nº 486/23 
com o intuito de estabe-
lecer o Dia Estadual da 
Pessoa com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA) 
no Amazonas, a ser ce-
lebrado anualmente em 
02 de abril. Nessa data, 
são realizados eventos 
e campanhas para edu-
car a população sobre 
o autismo, desmistificar 
estereótipos e disseminar 
informações precisas so-
bre o transtorno. 

Vitória do governo 
A Câmara dos Deputa-

dos aprovou no fim da 
tarde a tramitação em 
regime de urgência para 
o arcabouço fiscal, por 
367 votos a 102. Conside-
rado pelo governo e pela 
cúpula da Casa o projeto 
mais importante do ano, 
o texto vai pular etapas 
de comissões e será ana-
lisado diretamente pelo 
plenário. O mérito deverá 
ser votado na próxima 
quarta-feira. 

Holofote

A sociedade contemporâ-
nea testemunha uma transfor-
mação significativa no cená-
rio político, onde as grandes 
ideologias e cosmovisões que 
outrora moldaram as agendas 
políticas têm perdido força. 
Enquanto Deus e Marx são 
considerados obsoletos por 
muitos, o “Eu” emergiu como 
uma entidade mais poderosa 
do que nunca. Nesse contexto, 
surge a preocupação sobre 
como os cargos políticos têm 
sido utilizados para engran-
decer os egos dos eleitos, 
resultando em uma política 
cada vez mais narcisista. A 

política, em sua essência, de-
veria ser um espaço de ser-
viço ao coletivo, uma busca 
por soluções que melhorem 
a vida das pessoas e promo-
vam o bem-estar social. No 
entanto, o culto ao “Eu” tem 
se infiltrado nesse ambiente, 
distorcendo suas finalidades 
e minando sua capacidade de  
realização efetiva. 

É importante destacar que 
o narcisismo político não se 
limita a uma orientação ide-
ológica específica. Tanto à di-
reita quanto à esquerda, os 
políticos podem ser afetados 
por esse fenômeno, pois o 

ego humano transcende as 
barreiras partidárias. A busca 
por reconhecimento, poder 
e status pode levar os po-
líticos a colocarem seus in-
teresses pessoais acima dos  
interesses coletivos.

Essa política narcisista é 
caracterizada por discursos 
grandiosos, promessas vazias 
e ações que visam à autoima-
gem positiva dos políticos em 
detrimento das necessidades 
reais da população. Os elei-
tos muitas vezes buscam a 
projeção midiática e o culto 
à personalidade, alimentando 
seus egos e desviando o foco 

das questões essenciais que 
deveriam ser abordadas.

A era da política pragmática, 
na qual se buscam as melhores 
soluções para os problemas 
coletivos, parece estar sendo 
substituída por uma era na 
qual apenas o “Eu” importa. 
A competição acirrada por 
cargos políticos se torna uma 
luta pelo poder pessoal, e a 
vontade de servir a sociedade 
é substituída pela vontade de 
se autoafirmar e se destacar.

Superar essa era de política 
narcisista exige uma mudan-
ça de mentalidade tanto por 
parte dos eleitores quanto dos 

próprios políticos. Os eleitores 
devem se tornar mais críti-
cos em relação aos discursos 
e ações políticas, buscando 
políticos comprometidos com 
o bem comum e capazes de 
colocar os interesses coletivos 
acima de seus egos pessoais. 
Da mesma forma, os próprios 
políticos precisam repensar 
sua abordagem e sua relação 
com o poder. Eles devem re-
conhecer a responsabilidade 
que possuem em relação à 
sociedade e dedicar-se genui-
namente ao serviço público, 
deixando de lado a busca 
desenfreada por prestígio.

Os narcisos da Política
Editorial
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Cidades Professores pedem reajuste 
salarial e cobram respeito 
com a categoria

As novas linhas irão aten-
der usuários do transporte 
público na zona Leste

Durante a manifes-
tação, um carro com 
três homens avan-
çou em direção aos 
professores e o trio 
foi preso

Rosana Ramos

Os servidores da rede 
estadual de educa-
ção entraram em 
greve, na manhã 

de ontem (17). Segundo o 
Sindicato dos Trabalhado-
res em Educação do Esta-
do do Amazonas (Sinteam), 
a paralisação ocorrerá por  
tempo indeterminado.

A paralisação foi aprovada 
na última quinta-feira (11) 
pelo Sinteam, mas, no início 
desta semana, o Desembar-
gador do Tribunal de Justi-
ça do Amazonas, Domingos 
Chalub, suspendeu a greve 
sob multa no valor de R$ 30 
mil por dia, em caso de des-
cumprimento, além de des-
conto na folha de pagamento 
por dias não trabalhados aos 
profissionais que aderirem 
à greve.

Mesmo após a decisão, 
os professores do Estado 
compareceram em grande 
número para protestar por 
seus direitos. Em frente à 
Assembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas (Aleam), 
os professores do estado rei-
vindicavam 25% de reajuste 
salarial, que está em atraso há 
dois anos. O Sindicato ainda 
informou que ocorreram 10 
tentativas de diálogos feitas 
pelo representante da cate-
goria, mas não houve sucesso.

Entre outras solicitações 
dos trabalhadores estão o 

FOTOS: CESAR GOMES

Docentes da rede estadual entram 
em greve e realizam manifestação

reajuste nos valores do vale-
-alimentação e auxílio-loca-
lidade; revisão do Plano de 
Cargos Carreira e Remunera-
ção; e manutenção do plano 
de saúde e extensão para os 
aposentados. A professora 
da rede estadual, Vandete 
Santos, participou da mobili-
zação da classe e cobrou um 
posicionamento por parte do 
Governo do Estado. 

“Pedimos desculpa aos 
motoristas que passam aqui 
pela avenida, para nós é 
uma situação muito difícil 
fazer greve, nós temos um 
compromisso com a edu-
cação, mas é preciso fazer 
valer a lei. Estamos em greve 

dos docentes, no entanto, é 
preciso estudar o reajuste 
para chegar a um acordo.

“É um pleito muito justo. 
Estou estudando com a mi-
nha equipe entendendo que 
percentual a gente pode 
chegar com relação à data 
base. Temos uma dificulda-
de orçamentária como todo 
o Brasil está enfrentando. 
Se você pegar os estados, 
não tenho notícias daqueles 
que estão fazendo algum 
tipo de reajuste ou dando 
data-base. Todos eles es-
tão tentando fazer arranjos, 
como o estado do Amazo-
nas, para poder fechar as 
contas”, declarou.

A reportagem entrou em 
contato com a Secretaria de 
Estado de Educação e Des-
porto (Seduc), que afirmou 
em nota, que “O Governo do 
Amazonas já trabalha em um 
estudo financeiro, em virtude 
da queda na arrecadação no 
Estado, situação registrada 
também em outros estados, 
para que seja definido qual 
percentual de reajuste será 
oferecido aos profissionais 
da rede estadual de Educação 
do Amazonas. Uma reunião 
entre a equipe técnica do 
governo será realizada nesta 
quinta-feira (18), para tratar 
de novas propostas para a ca-
tegoria”. A nota reforça ainda 
que reforça que o “Governo 
segue trabalhando em uma 
série de ajustes administrati-
vos, como o recadastramen-
to de servidores, buscando 
a desoneração da folha de 
pessoal, para que seja possí-
vel realizar o pagamento da 
data base dos profissionais 
da Educação”, finaliza a nota.

PROTESTO ÔNIBUS

hoje por causa da irrespon-
sabilidade do governo que 
não respeita a nossa cate-
goria”, disse a professora da 
rede estadual.

Inconformada com a falta 
de apoio por parte dos gover-
nantes, Vandete contou que a 
assembleia só aceitou que uma 
comissão de representantes 
do movimento sindical entras-
sem para realizar uma reunião 
após verificarem a intensa mo-
vimentação de servidores do 
lado de fora de Aleam.

“Os deputados também es-
tão falhando conosco, eles 
deveriam ser os primeiros a 
fiscalizar a lei. O governo de-
veria cumprir a lei e reajustar 

o nosso salário, porque nós 
temos nossas necessidades. 
Há também professores que 
fizeram cursos, especializa-
ções como mestrado, douto-
rado e ainda estão esperando 
que a Secretaria venha reajus-
tar os salários de acordo com 
a titularidade, isso não está 
ocorrendo”, finalizou.

O protesto pacífico con-
tou também com o suporte 
da Polícia Militar que ajudou 
a manter os manifestantes 

em segurança. Entre cartazes 
com mensagens aos gover-
nantes, alguns professores 
ainda trouxeram a imagem 
da capivara Filó, que ganhou 
grande repercussão no últi-
mo mês ao ser apreendida 
pelo Ibama, pedindo que os 
deputados deem a mesma 
atenção e suporte à causa 
dos servidores estaduais.

Em Brasília, o governador 
do Amazonas , Wilson Lima, 
disse que entende a situação 

Novas linhas de ônibus vão atender usuários 
do transporte coletivo da zona Leste

Da redação

A partir da próxima terça 
(23), duas novas linhas de 
ônibus criadas pela Prefeitura 
de Manaus entram em opera-
ção na cidade para atender os 
usuários do transporte coleti-
vo na Zona Leste de Manaus 
e da comunidade Campos 
Sales, no bairro Tarumã,  
Zona Oeste.

Na zona Oeste, será im-
plantada a linha 130 que re-
alizará o trajeto Sipam/Av. 
Brasil/T1/Pç. da Saudade, 
para atender usuários que 
também têm como opção 
a linha 126-Sipam/Avenida 
Brasil/T1/Centro.

A nova linha cumprirá iti-
nerários, principalmente, nos 
trechos entre bairros, bem 
como, quem se desloca ao 
Centro de Convivência Mag-
dalena Arce Daou, no bairro 
Santo Antônio, e também à 
avenida Cecília Meireles, no 
bairro Ponta Negra, ambos 
na zona Oeste da capital.

A linha 130 atenderá ainda 

ITINERÁRIOS ENTRE BAIRROS
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a avenida Cecília Meireles 
apenas no sentido T1/Bairro. 
No sentido inverso, Bairro/
T1, os usuários da nova linha 
que pretendem ir à avenida 
Cecília Meireles, têm a opção 
de desembarcar na avenida 
do Turismo e fazer integração 
temporal com uso do cartão 
Passa Fácil para retornar à 
avenida Cecília Meireles.

A linha deverá realizar o 
embarque/desembarque de 
passageiros no T1, nos dois 
sentidos, nos mesmos pon-
tos que a linha 126.

Em relação à alteração na 
zona Leste da capital, a linha 
600-T4/T5/Major Gabriel/
Centro será desmembrada 
para criação da linha 602-T4/
T5/Álvaro Maia/Centro, que 
atenderá a avenida Álvaro 
Maia, no trecho entre a rua 
Major Gabriel e a rua Comen-
dador Clementino.

A linha 602 deverá realizar o 
embarque/desembarque de 
passageiros no T4 e T5, nos 
dois sentidos, nos mesmos 
pontos que a linha 600.

DIVUGAÇÃO

Manifestantes levaram uma imagem da capivara Filó, pedindo a mesma atenção

A linha 130 deverá realizar o 
embarque/desembarque de 
passageiros no T1



Douglas Gustavos 
Guimarães Cam-
pos, 22, e Paulo 
Victor de Oliveira 

Repolho,  24, tiveram a pri-
são em flagrante convertida 
em preventiva pela Justi-
ça, na tarde de terça-feira 
(16), durante audiência de 
custódia.

Ambos extorquiam as víti-
mas e ameaçavam divulgar 
fotos íntimas em um grupo 
de aplicativo de mensagens 
para mais de 200 mil in-
tegrantes. Eles foram pre-
sos na segunda-feira (15), 
pelos crimes de extorsão, 
falsa identidade e invasão 
de dispositivo informático 
de uso alheio.

O delegado Antônio Ron-
don, titular da Dercc, alerta 
a todos que pensam ou 
planejam cometer crimes na 
internet que repensem essa 
conduta, pois o ambiente 
virtual não é terra sem lei e 
há punição para criminosos 
que se aproveitam disso.

“Tivemos o caso das pri-
sões em flagrante de Dou-
glas Gustavos e Paulo Victor, 
que estavam ameaçando 
e extorquindo vítimas em 
divulgar fotos íntimas em 
um grupo de mensagens. 
Eles foram encaminhados 
à audiência de custódia e 
tiveram a prisão preventiva 
decretada pelo Poder Judi-
ciário”, explicou

A autoridade policial des-
tacou que essa decisão de-
monstra total intolerância 
para esse tipo de crime, 
uma intolerância que não 
só está no Poder Judiciário, 
mas como em toda socie-
dade. Apesar de ambos não 
terem antecedentes crimi-

nais, o caso se torna ainda 
mais grave pelo sofrimen-
to causado às vítimas, ao 
serem expostas, conforme 
apontou a decisão judicial.

Ocorrência
As investigações inicia-

ram após uma vítima, 22, 
registrar um Boletim de 
Ocorrência (BO) na Dercc, 
informando que estavam 
circulando fotos íntimas 
dela em grupo de aplicativo 
voltado à venda de conte-
údo pornográfico; lá eles 
falavam que para mandar as 
fotos explícitas, sem emo-

A PC-AM informa 
que a internet não 
é terra sem lei e há 
punição para crimi-
nosos

jis, os integrantes deviam 
transferir os valores para 
uma chave pix cadastrada 
no nome de Paulo Victor.

Segundo Rondon, Dou-
glas possivelmente teve 
acesso a essas imagens in-
vadindo o aparelho celular 
das vítimas, por meio de 
links distribuídos pelas re-
des sociais, e quando elas 
clicavam, automaticamen-
te, ele conseguia invadir e 
ter acesso às imagens. Pau-
lo Victor era responsável 
pela conta bancária onde os 
valores eram depositados. 
Os golpistas conseguiram 

A autoridade alerta as vítimas para reu-
nir o maior número de provas possíveis 
e registrar o boletim de ocorrência

arrecadar em poucos dias 
mais de R$ 2,5 mil.

Outras duas mulheres já 
afirmaram que foram ví-
timas dos infratores. As 
investigações terão conti-
nuidade para averiguar a 
participação de outras pes-
soas no delito.

Denúncia
A PC-AM orienta no caso 

de ser vítima desse golpe, 
o primeiro passo é registrar 
o Boletim de Ocorrência 
(BO) em qualquer delega-
cia, inclusive, pela Delegacia 
Virtual (Devir), no endereço 

eletrônico: https://delega-
ciavirtual.sinesp.gov.br/.

As vítimas também po-
dem registrar na Dercc, lo-
calizada nas dependências 
da Delegacia Geral (DG), 
avenida Pedro Teixeira, 
bairro Dom Pedro, zona 
centro-oeste da capital.

“É importante a vítima 
reunir o máximo de in-
formações e provas como 
prints das conversas, com-
provantes de pagamento, 
endereço eletrônico dos si-
tes fraudulentos, para que 
as investigações possam ser 
iniciadas”, enfatizou.

Morto com 
gargalo de 
garrafa

BRIGA

Cadu rocha

Um homem de 56 anos foi 
morto, na manhã de ontem (17), 
com golpes de faca e de gargalo 
de garrafa. O crime brutal acon-
teceu no bairro Manoa, Zona 
Norte da capital.

Na ocasião do crime, dois ho-
mens foram presos suspeitos 
de cometerem o homicídio. De 
acordo com informações da po-
lícia, um desses suspeitos estava 
passando no local, quando foi 
atacado pela vítima, que tinha 
anunciado um assalto.

Após isso, aconteceu uma luta 
corporal entre ambos. O outro 
suspeito teria visto a suposta 
tentativa de assalto e tentou 
ajudar. No confronto, a dupla 
esfaqueou e golpeou o homem 
com gargalos de garrafa e, em 
seguida, fugiram.

Um dos suspeitos procurou 
atendimento em uma unidade 
hospitalar, após ser ferido na 
briga. Depois, ele retornou à 
cena do crime e, ao encontrar 
os policiais, relatou que havia 
sido atacado pela vítima, que já 
estava morta no local ao  reagir 
ao ataque.

O outro homem, que o ajudou 
e que estava nas proximidades, 
confirmou a história e ambos 
foram presos e levados para 
prestar depoimento na delega-
cia. A história contada por eles 
será investigada pela Delegacia 
de Homicídios.

A família da vítima contesta a 
versão e diz que o homem foi 
morto durante uma briga de bar 
naquela localidade.

O Instituto Médico Legal (IML) 
esteve no local para encaminhar 
o corpo da vítima para autópsia.

DIVULGAÇÃO
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Caso de motorista morto em operação 
policial será reconstituído nesta quinta (18)

DIVULGAÇÃO

Cadu Rocha

O caso que acometeu a 
morte do motorista Sérgio 
Fragoso Monteiro, de 50 anos, 
volta a repercutir após dois 
anos. A Corregedoria reali-
za, nesta quinta-feira (18), a 
reconstituição do assassinato 
do homem que ocorreu em 
2021, dentro da própria casa, 
no bairro Vila da Prata, durante 
uma operação da Polícia Civil.

Nas circunstâncias do fato, 
policiais estavam realizando 
cumprimento de busca e 
apreensão, que tinha como 
alvo mandantes de uma onda 
de ataques realizados em Ma-
naus. Um dos filhos do mo-
torista era um dos suspeitos, 
mas ele não morava mais 
no local.

No momento do crime, 
a família relata que estava 
dormindo, quando policiais 
estavam na porta da residên-
cia forçando a entrada.

Na ocasião, o motorista, 
juntamente com a esposa e 
a filha chegaram a pensar que 

SENTIMENTO DE JUSTIÇATRANSFERÊNCIA

15 detentos transferidos de 
Rio Preto da Eva para Manaus

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM) realizou, na terça-feira 
(16), a transferência de 15 deten-
tos que estavam custodiados no 
município de Rio Preto da Eva 
(a 57 quilômetros de Manaus) 
para a capital do Estado. A ação 
realizada contou com o apoio 
da Secretaria de Administração 
Penitenciária (Seap).

De acordo com o delega-
do Henrique Brasil, titular 
da 36ª DIP do município, 
os detentos respondem 
por crimes como tráfico de 
drogas; associação para o 
tráfico; violência domésti-
ca; homicídio qualificado; 

se tratava de um assalto. Ao ir ve-
rificar o que estava acontecendo, 
Sérgio acabou sendo baleado 
por um policial civil.

Versões
Na versão contada pela fa-

mília, eles alegam que a vítima 
foi socorrida apenas um tempo 
depois de todo o ocorrido, cerca 
de 50 minutos, e, por isso, acabou 
não resistindo aos ferimentos e 

Os detentos respondem por vários crimes

morreu no local.
A Polícia Civil nega o relato da 

família e declara que o homem 
tentou enfrentar a equipe policial, 
reagindo à abordagem. O poli-
cial, autor do disparo que matou 
o homem, está sendo processado 
pela família. A reconstituição do 
crime será realizada para com-
plementar as apurações do fato, 
de acordo com as afirmações 
oferecidas pelas testemunhas e 

porte de arma de fogo de 
uso restrito; posse irregular 
de arma de fogo e muni-
ções; e furto qualificado, e 
possuem idade entre 19 e 
40 anos.

“Tivemos um parecer po-
sitivo do Poder Judiciário 
quanto a solicitação da 
transferência desses indi-
víduos para uma unidade 
prisional da capital ama-
zonense. Estando em uma 
unidade, eles receberão 
em uma atenção redobra-
da para cumprir as suas 
penas, além de cuidados 
com saúde básica”, disse.

pelo indiciado.
A viúva de Sérgio afirma 

que a decisão trouxe o sen-
timento de justiça. “Nós es-
tamos muito felizes com essa 
notícia, porque sentimos que 
Justiça vai ser feita. Antes o 
Ministério Público disse que 
não seria necessário, mas nós 
fomos surpreendidos com este 
documento dizendo sobre a 
reconstituição”, acrescentou.

A família constesta a versão da polícia civil

REPRODUÇÃO

Golpistas da internet têm 
prisão preventiva decretada

REPRODUÇÃO

Um dos suspeitos buscou aten-
dimento em um hospital



Política Wilson Lima vai a Brasília  
em busca de recursos

RECURSOS

Lula viaja para participar de cúpula 
do G7

RUMO AO JAPÃO

Aleam também diz 
que irá mediar con-
versas com o executivo

Na manhã da quar-
ta-feira (17), o pre-
sidente da Comis-
são de Educação 

da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Coed/Ale-
am), deputado Cabo Maciel 
(PL), participou de uma reu-
nião com os representantes 
do Sindicato dos Traba-
lhadores da Educação do 
Amazonas (Sinteam) e da 
Associação dos Servidores 
Administrativos da Edu-
cação (Avamseg), com o 
presidente da Aleam, depu-
tado Roberto Cidade (UB) e 
demais colegas deputados, 
para acolher as demandas 
dos profissionais de educa-
ção que se manifestaram na 
frente da sede da Aleam.

A Reunião Plenária foi 
suspensa para que os parla-
mentares se reunissem com 
as lideranças do movimen-
to. “Nós abrimos a palavra 
para os servidores nessa 
reunião e ficou combina-
do que será formada uma 
comissão das entidades 
para levar ao governador 
Wilson Lima (UB) os pleitos 
dos profissionais, em uma 
reunião com a equipe de 
governo que será realizada 
amanhã, quinta-feira (18), 
na Sede do Governo”, afir-
mou Cabo Maciel.

O Parlamentar se com-
prometeu em acolher as 
demandas dos servidores 
e intermediar as demandas 
junto ao Governo do Esta-
do. “A Comissão de Educa-
ção da Aleam acredita e re-
força o nosso compromisso 
com a valorização dos pro-
fissionais e que ninguém 
quer as escolas fechadas, 
então vamos trabalhar para 

Deputados receberam educadores em uma sala

Deputados da Aleam recebem 
educadores após protestos

atender essas demandas, 
buscar o entendimento en-
tre as partes e retomar o 
quanto antes as atividades 
nas salas de aula de todo 
Amazonas, beneficiando os 
profissionais da educação 
e os estudantes”, declarou.

Mobilização
Na manhã da quarta-

-feira, os profissionais da 
educação se mobilizaram 
em Manaus e em outros 
municípios, concentrando 
a mobilização na sede do 
Poder Legislativo. Entre as 
reivindicações estão o re-
ajuste de 25% no salário, 
data-base, auxílio alimen-
tação e plano de saúde para 
as categorias profissionais.

Aleam será mediadora
A Assembleia Legislativa 

do Amazonas (Aleam) atuará 
como mediadora entre os 
professores do Estado e o Po-

der Executivo para resolver o 
conflito sobre os pedidos de 
reajuste da categoria e im-
pedir a instalação de greve.

Na abertura dos traba-
lhos da Casa Legislativa, 
o presidente da Aleam, 
deputado Roberto Cidade 
(União Brasil), convidou o 
Sindicato dos Trabalhado-
res em Educação do Estado 
do Amazonas (Sinteam) e a 
Associação dos Servidores 
Administrativos da Educa-
ção (Avamseg) a formarem 
uma Comissão para repre-
sentá-los na reunião com os 
deputados estaduais, que 
aconteceu na Presidência 
do Poder Legislativo.

Cidade explicou que os 
deputados ouviram os re-
presentantes do Sinteam e 
decidiram que a Assembleia 
mediará as conversas com 
o Poder Executivo, ficando 
acordado que ainda nes-
ta quarta-feira (17) have-

rá uma reunião com uma 
comitiva de deputados e 
representantes do Poder 
Executivo para iniciar um 
diálogo com os professores.

“Estamos voltando de 
uma reunião que teve a 
participação de sete repre-
sentantes dos professores; 
o presidente da Comissão 
de Educação da Aleam, de-
putado Cabo Maciel (PL) 
o líder do Governo na As-
sembleia, deputado Felipe 
Souza (Patriota), além de 
outros parlamentares. Ti-
vemos o encaminhamento, 
que hoje (quarta-feira) uma 
comitiva de deputados tra-
tará com o Executivo esta-
dual sobre as propostas dos 
trabalhadores. Também 
agendamos para amanhã, 
reunião com os mesmos 
representantes da catego-
ria e do Poder Executivo 
para que possamos entrar 
em um consenso e chegar 

ao objetivo principal, en-
contrando um denomina-
dor comum. O governador 
Wilson Lima se colocou à 
disposição para dialogar. 
Peço paciência e que te-
nham a certeza de que 
todos os deputados estão 
envolvidos na resolução 
do problema junto com 
vocês”, anunciou.

Participaram da reunião 
na Presidência, conduzida 
por Roberto Cidade, além 
do Cabo Maciel (PL) e Fe-
lipe Souza (Patriota), tam-
bém os deputados Delega-
do Péricles (PL); Alessandra 
Campêlo (PSC); Joana Darc 
(União Brasil); Mayra Dias 
(Avante); Débora Menezes 
(PL); Abdala Fraxe (Avante); 
Comandante Dan (PSC); 
Wilker Barreto (Cidada-
nia); Wanderley Monteiro 
(Avante); Rozenha (PMB); 
João Luiz (Republicanos) 
e Daniel Almeida (Avante).
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DIVULGAÇÃO

Wilson Lima se reúne com ministros Waldez Góes e Renan Filho em Brasília

DIVULGAÇÃO
Da redação

O governador do Amazo-
nas, Wilson Lima, se reuniu, 
na manhã da quarta-fei-
ra (17), em Brasília, com 
o ministro da Integração 
e Desenvolvimento Re-
gional, Waldez Góes, e o 
ministro dos Transportes, 
Renan Filho. Na ocasião, 
foram discutidos projetos 
para o desenvolvimento do 
Amazonas, principalmente 
de melhorias na infraes-
trutura viária do estado e  
na habitação.

“O Ministério da Integra-
ção tem o papel de fazer 
essa transversalidade en-
tre as secretarias. Então, 
fui apresentar um portfólio 
de obras que estão sendo 
tocadas pelo Governo do 
Estado do Amazonas e que 
são importantes terem o 
apoio e também a inter-
venção do Governo Federal 
para que haja essa inte-
gração regional”, explicou  
Wilson Lima.

Em ambas as agendas, 

INFRAESTRUTURA E HABITAÇÃO PARA O AM

Wilson Lima esteve acom-
panhado do secretário de 
Estado da Infraestrutura, 
Carlos Henrique, e da se-
cretária de Estado Relações 
Federativas e Internacio-
nais (Serfi), Inês Carolina 
Simonetti. O governador 
também terá compromis-
sos, ainda hoje, junto aos 
Ministérios da Educação, 
Defesa e da Saúde.

Habitação
Na reunião com Waldez 

Góes, o governador apre-
sentou um balanço das 
ações realizadas pelo Go-
verno do Estado desde que 
o ministro esteve no Ama-
zonas, no final de março, 
para visitar áreas afetadas 
pelas fortes chuvas. Na oca-
sião, o ministro ofereceu 
apoio ao Estado e Municí-
pio com ajuda humanitária 
e auxílio em soluções de-
finitivas de moradias para 
pessoas que moram em 
áreas de risco.

Além das ações de reas-
sentamento de 594 famí-

lias que estavam nas áreas 
afetadas pela chuva, nas 
comunidades da Sharp e 
Manaus 2000, Wilson Lima 
apresentou ao ministro o 
programa Amazonas Meu 
Lar, lançado em abril deste 
ano e que vai ofertar mais 
de 22 mil soluções de mo-
radia no estado ao longo 
de quatro anos. 

O governador destacou, 
entre essas soluções de 
moradia, os investimentos 
em habitação que já estão 
sendo feitos no âmbito do 
Programa Social e Ambien-
tal dos Igarapés de Manaus 
e Interior (Prosamim+).

Infraestrutura
A recuperação da BR-319 

também entrou na agen-
da de discussões com os 
ministros Waldez Góes e 
Renan Filho. O governador 
defendeu a necessidade de 
avançar na recuperação da 
rodovia, em especial quanto 
ao cumprimento das condi-
cionantes ambientais para a 
evolução da obra.

Ainda na área de in-
fraestrutura, Wilson Lima 
entregou a Waldez Góes 
um plano de asfaltamento 
de ramais do estado do 
Amazonas e apresentou 
o projeto Água Boa, exe-
cutado pela Companhia 
de Saneamento do Ama-
zonas (Cosama) e que já 
levou água potável para 

Lula embarca 
rumo ao 
Japão

G7

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva embarcou, nesta quarta-
-feira (17), para uma viagem ao 
Japão, onde participa do seg-
mento de engajamento externo 
da Cúpula do G7, reunião de 
líderes das sete maiores econo-
mias do mundo: Estados Unidos, 
Japão, Alemanha, Reino Unido, 
França, Itália e Canadá. O evento 
ocorre nos dias 20 e 21, em Hi-
roshima, e a presença de Lula é 
a convite do primeiro-ministro 
japonês, Fumio Kishida.

Na manhã da quarta-feira Lula 
transmitiu o cargo ao vice-pre-
sidente Geraldo Alckmin, que o 
acompanhou até a Base Aérea 
de Brasília.

Essa é a sétima vez que Lula 
participa da Cúpula do G7. As 
seis primeiras ocorreram nos 
dois primeiros mandatos, entre 
os anos de 2003 e 2009. E, desde 
então, o Brasil não comparecia 
a um encontro do grupo.

Na semana passada, antece-
dendo o encontro de líderes, 
ocorreu a reunião de ministros 
de Finanças e presidentes de 
bancos centrais do G7, também 
no Japão. O ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad, esteve 
no evento como convidado ao 
lado de representantes de ou-
tros países emergentes. Foi a 
primeira vez que um ministro 
da Fazenda brasileiro participou 
desse encontro.

Para o governo, os convites 
marcam a retomada do enga-
jamento do Brasil com o G7 e 
o posicionamento do país em 
assuntos internacionais.

STUCKERT/ PR

Lula e Janja no avião presidencial

mais de 130 mil amazo-
nenses em 50 municípios. 
O objetivo é ampliar o 
alcance do projeto a par-
tir do apoio do Gover-
no Federal, por meio do 
programa de segurança 
hídrica do Ministério, que 
realizará uma reunião com 
técnicos do Estado.

O governador também 

apresentou o projeto Es-
cola da Floresta, que vai 
aliar educação e sustenta-
bilidade em unidades de 
conservação do Amazonas 
e destacou que já iniciou 
a construção da primeira 
unidade, na Comunidade 
Bom Jesus, em São Sebas-
tião do Uatumã (a 246 km 
de Manaus).

Wilson Lima desta-
cou que reunião foi 
produtiva



Economia

Medida além de aju-
dar a se manterem no 
mercado, ainda reduz 
produção de resíduos 
da construção civil 

Durante a pandemia, 
os escritórios foram, 
obrigatoriamente, 
transferidos para 

dentro das casas e ganharam 
o status de home office. Após 
esse período, profissionais 
liberais e empreendedores 
buscaram medidas mais eco-
nômicas para continuarem 
atendendo os clientes, sem 
necessidade de entrarem 
novamente em longos con-
tratos de aluguel de imóveis 
e salas comerciais. A busca 
por medidas mais econômi-
cas e até mais sustentáveis 
fortaleceu o mercado dos 
chamados coworkings, se-
gundo Carolina Cunha, Ges-
tora e Sócia da Prooffice 
Escritórios Inteligentes.

Além disso, os coworkings 
são medidas sustentáveis, e 
o tema já é considerado a 
sexta onda da Inovação, e 
está cada vez mais presente 
dentro dos coworkings, ou 
escritórios compartilhados 
“Quando você concentra 
todos os esforços no mes-
mo lugar, você tem uma 
redução de custos de até 
85% e a produtividade da 
equipe aumenta em até 
55%. O coworking em si 
é comunitário. Então, se a 
gente tem um espaço onde 
várias pessoas, de várias 
profissões, usam, a gente já 
está praticando a sustenta-
bilidade em comunidade”, 
explica Carolina Cunha.

Segundo pesquisa divul-
gada em 2020 pela Abrecon 

32,7% das empresas afirmaram ter adotado o modelo home office parcial ou total.

7Manaus, quinta-feira 18 de maio de 2023 

Manaus recebe autorização 
para pedido de empréstimo 
de R$ 600 milhões

A Prefeitura de Manaus rece-
beu o aval da Secretaria do Te-
souro Nacional (STN) para seguir 
com o processo de empréstimo 
de R$ 600 milhões, que financia-
rão diversos projetos na cidade, 
entre eles nas áreas de mobili-
dade, saneamento, educação e 
saúde.  O sinal verde foi dado 
pelo secretário do STN, Rogério 
Cecon, ao prefeito de Manaus, 
David Almeida.

“A reunião foi muito positiva, 
sobretudo porque ela ratifica os 
números da Prefeitura de Ma-
naus, mostrando que a prefei-
tura vem conduzindo de forma 
responsável e eficiente a gestão 
econômica e financeira da cida-

PREFEITURA

de de Manaus”, assegurou David 
Almeida. A autorização para a 
contratação dos R$ 600 milhões 
foi dada pela Câmara Municipal 
de Manaus (CMM) no último 
dia 14/3, Na oportunidade, foi 
destacado que os recursos tam-
bém serão alocados no Fundo 
Municipal de Desenvolvimento 
Urbano (FMDU), para programas 
e projetos habitacionais de inte-
resse social; sistema de transporte 
coletivo público, sistema cicloviá-
rio e de circulação de pedestres; 
implantação de parques; realiza-
ção de melhorias em vias estru-
turais ou de transporte público 
de passageiros; e requalificação 
de eixos e corredores urbanos.

Fotos: Divulgação

Intolerância e violência
 Vivemos tempos de violência, 

apesar de pensarmos que após 
a pandemia o ser humano seria 
outro bem melhor. Dá pra notar 
até no trânsito, quando se vê al-
guém dirigindo com agressivida-
de, levando perigo a motoristas 
e pedestres. Diariamente vemos 
mulheres assediadas, agredidas 
ou mortas. Crianças sendo abu-
sadas.

Até no futebol, nosso esporte 
mais praticado, a coisa começa 
pelos jogadores nas suas come-
morações, com gestos agressi-
vos de ceifadores, ou com caras e 
bocas que transmitem ódio. E os 
torcedores vão atrás, com barras 
de ferro e armas, para confrontos, 
agressões e mortes. A sociedade 
não pode achar isso normal.

Até as escolas - locais sagrados 
para a prática do saber – são 
atacadas, e os alunos indefesos 
assassinados. O pior disso tudo 
é saber que lá na frente os mal-
feitores poderão estar usando 
apenas tornozeleiras eletrônicas.

É complicado viver sobressal-
tado, com medo, e sem saber em 
qual ambiente muito frequenta-
do ocorrerá um atentado, onde 
uma pessoa desequilibrada, fraca 

de espírito ou cooptada por al-
guém ou por um grupo, recal-
cada ou traumatizada, matará 
inocentes.

Hoje vivemos dias de incer-
tezas. Uma crise econômica 
que atinge a todos - devido à 
globalização - e a violência em 
patamares inaceitáveis.

Mesmo sabendo que muitos 
países travam conflitos, não pre-
cisamos sair do Brasil para enfren-
tarmos essa triste realidade. Basta 
você analisar o que acontece no 
seu município ou no seu estado. 
A insegurança é muito grande.

As drogas consomem os jo-
vens e desagregam famílias. A 
legislação frágil e a impunidade 
permitem que cidadãos sejam 
assassinados em acidentes de 
trânsito provocados por bêbados 
e por praticantes de “pegas”. 
Comerciantes são obrigados a 
fechar suas portas e a desempre-
gar pessoas após muitos assaltos.

A vida continua a ser uma 
chama, que a qualquer momen-
to pode ser apagada por um 
assaltante. E sequer se discute 
a questão da redução da maio-
ridade penal, num país onde o 
jovem com 16 anos pode vo-

tar, pode roubar e matar, mas 
criminalmente é tratado como 
uma criança.

Sabemos que tudo que for 
exagerado, extremado, que en-
volva o fanatismo em qualquer 
atividade humana é um caminho 
aberto para a violência, para mor-
tes, para o terror. Isso serve para 
a religião, política, esporte, enfim, 
para tudo.

Se no Brasil, que é considerado 
um país pacato, atualmente já 
virou rotina vermos ônibus incen-
diados, mortes encomendadas 
e verdadeiras guerras urbanas, 
imaginem o que poderá acon-
tecer em países onde é tensa 
e grave a situação, por pensa-
mentos, costumes, escolhas e 
crenças diferentes, onde essas 
desavenças ocorrem há séculos 
e as crianças já crescem odiando 
o lado oposto.

 A intolerância demonstra falta 
de habilidade ou até de vontade 
em reconhecer que somos dife-
rentes e que essas diferenças são 
naturais. Ela pode ser preconce-
bida, podendo caminhar para 
a discriminação e para ações 
extremamente violentas.

O ruim de tudo isso é que jus-

tamente no século XXI, quando 
imaginávamos que o homem 
havia aprendido as lições de 
guerras e conflitos dos séculos 
passados que vitimaram milhares 
de pessoas, nos encontramos no-
vamente ameaçados pelo terror 
e pela discriminação.

Este século deveria ser um 
período de conquistas e avanços 
humanitários, com a inteligên-
cia sendo utilizada para novas 
descobertas de medicamentos, 
para o combate às doenças que 
persistem. Seria um período de 
intercâmbio tecnológico, para 
parcerias e entendimentos visan-
do o fortalecimento das nações 
perante as crises econômicas e 
de abastecimento.

Justamente no momento em 
que a ONU dá sinais de fragili-
dade, é hora de a comunidade 
internacional parar de agir por 
espasmos. A situação da inse-
gurança diante da escalada da 
violência e da guerra exige com-
prometimento e posições firmes 
dos grandes líderes mundiais, 
sob pena de continuarmos a ver 
as democracias sendo atacadas e 
os seus filhos aliciados e recruta-
dos por linhas inimigas.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

redacao@vanguardadonorte.com.br |Gláucia Chair

– Associação Brasileira para 
Reciclagem de Resíduos de 
Construção Civil e Demoli-
ção, o brasileiro produz em 
média mais de meia tonelada 
de resíduos de construção 
no ano. “A gente já fez es-
ses orçamentos recentes, sai 
em torno de 8 a 11 mil para 
construir uma nova sala e 
aproveitando a deixa pra falar 
do impacto sustentável, se eu 
recebo em uma única sala 46 
clientes por mês, esses 46 
clientes não têm uma sala pra 
cada um, então, só daí você já 
tem um impacto gigantesco 
na economia e até na questão 
de clima e sustentabilidade 
na construção civil”, exem-
plifica Carolina.

Outra pesquisa, da Funda-
ção Getúlio Vargas, apontou 
que, em outubro de 2022, 
32,7% das empresas afirma-
ram ter adotado o modelo 
home office parcial ou total. 
Leuza Medeiros, é Diretora 
de uma empresa que tem 
escritório na Prooffice. 

“Nós escolhemos ter uma 
sala justamente pela como-
didade, pela estrutura de 
serviços muito sofisticada, 
serviços de recepção, copa. 
As vantagens são todas, em 
vez de ter um escritório fixo, 
com custo fixo, e ter que 
contratar outros colaborado-
res, na Prooffice você tem 
tudo à disposição pagando 
um preço muito justo”. “ A 
Leuza foi a primeira cliente 
da Prooffice, está conosco 
há 13 anos. Como também 
acontece de empresas na-
cionais optarem por ter sala 
com a gente porque é o modo 
que eles já usam nas outras 
cidades e eles entendem que 
é a forma mais econômica, a 
forma que dá mais produti-
vidade pros colaboradores e 
o resultado é muito maior.” 
garante Carolina.
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Para economizar, profissionais Liberais 
buscam Escritórios compartilhados

Foto: Divulgação

A autorização para a contratação 
dos R$ 600 milhões foi dada pela Câ-
mara Municipal de Manaus (CMM)
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nortistas adquirem o pro-
duto em feiras ou com os 
próprios pescadores, 60% 
dos brasileiros compram 
em supermercados.

Ainda segundo o levan-
tamento, durante a pan-
demia de Covid-19, 30,3% 
das pessoas na região Norte 
declararam ter reduzido o 
consumo de peixe em suas 
refeições diárias.

“Para o Amazonas, a pes-
quisa traz dados valiosos 
sobre o consumo dessa 
fonte nutricional e poderá 
auxiliar produtores e ór-
gãos públicos na tomada 
de ações e políticas públicas 
futuras. Para a comunidade 

acadêmica e científica do 
Estado, é o reconhecimento 
da excelência do trabalho 
realizado na Nilton Lins e a 
internacionalização de mais 
um importante projeto de 
pesquisa produzido na ins-
tituição”, destacou o profes-
sor Thiago Mendes.

No Brasil
O pesquisador Ivã Guidini 

também destaca os seguin-
tes dados nacionais aponta-
dos na pesquisa:

•61,7% dos brasileiros 
que consomem peixe des-
conhecem a procedência 
do pescado e 51,9% decla-

raram que aumentariam o 
consumo se essa informa-
ção fosse divulgada; 

•Fatores que reduzem o 
consumo de peixe: custo 
(48,2%), presença de espi-
nhas (33,8%) e dificuldade 
no preparo;

•Peixes de água doce mais 
consumidos no Brasil: tilá-
pia, tambaqui e pacu. Espé-
cies marinhas mais consumi-
das: salmão, atum, bacalhau 
e sardinha.

Aquicultura
O programa de Pós-gra-

duação em Aquicultura da 

Universidade Nilton Lins é 
destaque nacional e desde 
sua implantação em 2010 já 
formou cerca de 76 mestres 
e 14 doutores. Na última 
avaliação da Capes, o PPG 
Aquicultura obteve conceito 
4, que demonstra seu cresci-
mento e fortalecimento nos 
últimos anos, de produções 
acadêmicas e formação de 
alunos, aos impactos na so-
ciedade e na economia local.

O programa é realizado em 
associação com o Instituto 
Nacional de Pesquisas da 
Amazônia e são desenvol-
vidos projetos e formação 
de profissionais para atuar 
na educação superior, na 

pesquisa, desenvolvimento 
e como gestores e consul-
tores em aquicultura.

Os professores atuam em 
diferentes linhas de pes-
quisa buscando atender 
toda a cadeia produtiva da 
aquicultura. Os docentes de 
Nilton Lins têm aprovado 
projetos de pesquisa junto 
às instituições de fomento 
como a Capes, CNPq e Fa-
peam, e a Universidade tem 
investido em melhorias e 
na ampliação da infraes-
trutura, como a constru-
ção de um novo prédio 
onde funcionará o Centro 
de Pesquisa e Inovação em 
Aquicultura Amazônica.

A pesquisa foi publicada 
este mês no periódico 
científico Aquaculture, 
uma das principais re-
vistas cientificas inter-
nacionais do segmento

Os moradores da 
Região Norte têm 
o maior consumo 
proporcional de 

peixes dentre as cinco ma-
crorregiões brasileiras e seus 
residentes preferem adquirir 
o produto em feiras livres, 
ou diretamente com pesca-
dores, do que em supermer-
cados, assim como preferem 
os peixes oriundos da pesca 
tradicional (extrativista) aos 
de criadouros.

Estas são algumas das 
conclusões da pesquisa ela-
boradora pelo professor e 
pesquisador do Programa 
de Pós-graduação em Aqui-
cultura da Universidade Nil-
ton Lins, Thiago Mendes de 
Freitas, e pelo pesquisador 
do Departamento de Bios-
sistemas e da Universidade 
Sueca de Ciências Agrícolas, 
Ivã Guidini Lopes, publicada 
este mês no periódico cien-
tífico Aquaculture, uma das 
principais revistas cientificas 
internacionais do segmento.

Iniciado em 2021, o traba-
lho avaliou o consumo de 
pescado em todo o Brasil 
e identificou os fatores que 
influenciam esse consumo 
na atualidade, além de in-
vestigar como a pandemia 
da Covid-19 afetou o padrão 
de consumo no país.

De acordo com o estudo, 
enquanto os peixes são a 
principal fonte de proteína 
na Região Norte, a maioria 
dos brasileiros prefere car-
ne bovina (44,3%), seguida 
de aves (27,1%) e peixes 
(14,3%). Outra diferença de 
hábito é que enquanto os 

De acordo com o estudo, os peixes são a principal fonte de proteína na Região Norte 

Pesquisa do AM é destaque em 
revista científica internacional

Câmara Setorial debate 
bioindústria do Amazonas

A Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Econômico, Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação (Se-
decti), do Governo do Amazonas, 
realizou na  terça-feira (16/05) a 
129° reunião da Câmara Setorial 
da Bioindústria, para tratar das 
melhorias para o crescimento 
do setor no Amazonas.

Biodiversidade amazônica
De acordo com o secretário 

executivo de Ciência, Tecnologia 
e Inovação (Secti), Jeibi Medeiros, 
a bioindústria é um setor que 
demanda maior atenção e enga-
jamento por parte do Amazonas. 
Segundo ele, o Estado precisa 
assumir o protagonismo nesta 
área, aproveitando ao máximo 
a rica biodiversidade amazônica. 
Para isso, ele avalia que é funda-
mental que os pesquisadores e as 
entidades locais estejam focados 
nesse objetivo.

“Estamos plenamente cientes 
da importância dessa câmara 
setorial, especialmente em nos-
so novo cenário de gestão. O 
governador Wilson Lima, e o 
secretário Pauderney têm nos 
concedido a autonomia neces-
sária para atuar em várias fren-
tes e, como resultado, estamos 

SEDCTI

mobilizando nossa equipe para 
participar ativamente de even-
tos e atender às demandas da 
sociedade”, destacou. 

Objetivos
Conforme Medeiros, um dos 

objetivos da Câmara Setorial é 
fazer com que o Governo do Es-
tado mantenha aberto o diálogo 
para a busca de soluções. “Esta 
reunião é de extrema importân-
cia, pois continuaremos traba-
lhando nas ações previamente 
estabelecidas, além de buscar 
fomentar novas discussões para 
fortalecer ainda mais o setor”, 
ressaltou Jeibi.

Reunião debate bioindústria no 
Amazonas

Divulgação

Divulgação

Bioeconomia na Amazônia pauta agenda 
de Secretário do MDIC em Manaus

DIVULGAÇÃO

O Secretário do MDIC, Rodrigo Rol-
lemberg, terá encontro com empresá-
rios do Amazonas no dia 18 de maio

O Secretário de Economia 
Verde, Descarbonização e Bio-
indústria do Ministério do De-
senvolvimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços (SEV/MDIC), 
Rodrigo Rollemberg, cumpre 
agenda oficial em Manaus nos 
dias 18 e 19 de maio, ocasião na 
qual tem como foco principal 
tratar de assuntos relativos à 
bioeconomia e bionegócios 
na Amazônia e, ainda, promo-
ver o estreitamento de rela-
ções da Secretaria ministerial 
com empresas e instituições 
da região. 

No dia 18, o Secretário reúne 
com a atual gestão do Centro 
de Biotecnologia da Amazô-
nia (CBA) para falar sobre o 
processo de transição pelo 
qual passa a instituição a par-
tir da assinatura do decreto 
presidencial 11.516/2023, que 
qualificou como Organização 
Social a nova entidade gestora 
do CBA. No mesmo dia, a 
agenda prevê encontros com 
a Secretaria de Desenvolvi-
mento, Ciência, Tecnologia e 
Inovação do Amazonas (Se-
decti-AM), Superintendência 
da Zona Franca de Manaus 

SUSTENTABILIDADE

(Suframa), e atores do ecos-
sistema de Pesquisa, Desen-
volvimento e Inovação (PD&I) 
em biotecnologia, no CBA.

No dia seguinte, o Secretá-
rio Rodrigo Rollemberg deve 
visitar o Centro de Incubação e 
Desenvolvimento Empresarial 
(Cide) e o Distrito Industrial de 
Microempresas e Empresas de 
Pequeno Porte do Amazonas 
(Dimpe), o que permitirá que 
conheça as atividades de algu-

mas empresas nascentes de 
base tecnológica que atuam 
voltadas à bioeconomia. “Será 
a oportunidade do Secretário 
verificar de que maneira as 
empresas locais, inclusive as 
startups, contribuem com o 
fomento do segmento bioe-
conômico regional, utilizan-
do-se da biotecnologia para 
gerar resultados socioeconô-
micos positivos e viabilizando 
o adensamento da cadeia pro-

dutiva com foco nos insumos 
da floresta”, afirmou Fábio 
Calderaro, gestor do CBA.

Encontro com empresários
Ainda no dia 18 de maio, 

às 17h, será realizada agenda 
com a presidência da Federa-
ção das Indústrias do Estado 
do Amazonas (Fieam), seguida 
de reunião com empresários 
locais, que terá como pauta 
o “Alinhamento de projetos 
e ações conjuntas com a Se-
cretaria de Economia Verde, 
Descarbonização e Bioindús-
tria (SEV/MDIC) voltadas ao 
adensamento da cadeia pro-
dutiva do bioma Amazônia”.

Neste momento, será a me-
lhor oportunidade do Secretá-
rio Rollemberg interagir com a 
imprensa após aprofundar os 
assuntos referentes à econo-
mia regional, aos avanços da 
bioeconomia, de atividades 
sustentáveis na Amazônia e 
as possibilidades de realiza-
ção de um trabalho cada vez 
mais próximo da Secretaria de 
Economia Verde, Descarboni-
zação e Bioindústria com os 
atores do ecossistema local.

CONSUMO DE PEIXES



Alerta é da Organi-
zação Meteorológica 
Mundial

Agência Brasil

Nos próximos cin-
co anos, as tem-
peraturas globais 
devem bater a 

marca dos registros atuais 
por causa dos gases que 
causam o efeito estufa e do 
fenômeno El Niño, que está 
ocorrendo naturalmente.

O alerta é da Organiza-
ção Meteorológica Mundial 
(OMM). Em relatório divul-
gado nesta quarta-feira (17), 
a agência das Nações Unidas 
afirma que existe 98% de 
chance de um, dentre os 
próximos cinco anos, ser o 
mais quente desde o início 
de registros das temperatu-
ras globais.

Conhecido como Atualiza-
ção Global Anual para De-
cadal do Clima, o relatório 
é produzido pela agência da 
ONU em parceria com espe-
cialistas do Reino Unido.

O secretário-geral da OMM, 
Petteri Taalas, disse que o 
relatório não significa que 
a humanidade estará per-
manentemente excedendo a 
marca de 1.5°C, especificada 
no Acordo de Paris sobre 
Mudança Climática, mas sim 
um alarme de que este limi-
te será rompido com maior 
frequência, no futuro.

O documento aponta uma 
probabilidade de 66% da 
temperatura média anual 
próxima à superfície global 
entre 2023 e 2027 ultrapassar 
os níveis pré-industriais de 
1.5°C por pelo menos um ano.

Um outro fator é que o 
fenômeno El Niño, que deve 
evoluir nos próximos me-
ses, apareça num cenário 
de combinação de mudança 

Temperatura do planeta Terra vem aumentando ano a ano afirmam especialistas

Temperaturas globais devem subir a 
níveis recordes nos próximos anos

climática induzida por se-
res humanos que levará as 
temperaturas globais para 
patamares desconhecidos.

Mundo precisa estar pre-
parado

O relatório também aponta 
para o aquecimento do Ártico 

que poderá ser três vezes 
mais alto que a média global.

Taalas acredita que esse 
quadro poderá causar im-
pactos sobre a saúde, se-
gurança alimentar, geren-
ciamento de mananciais de 
água e meio ambiente. E, 
somente por isso, o mundo 

precisa estar preparado.
Em 2022, a média de 

temperatura global foi de 
1.15°C acima da média de 
1850-1900.

A influência de resfriamento 
das condições do fenômeno 
La Niña sobre a maior parte 
dos últimos três anos contro-

lou, temporariamente, uma 
tendência de aquecimento 
a longo prazo.

Menos chuvas na Ama-
zônia

Mas o La Niña acabou em 
março. E o El Niño, geral-
mente, leva a uma alta das 

Presidente do Equador dissolve 
Parlamento e antecipa eleições

O presidente do Equador, 
Guillermo Lasso, dissolveu 
a Assembleia Nacional nes-
ta quarta-feira (17), anteci-
pando eleições legislativas e 
presidenciais. O decreto foi 
assinado um dia depois de 
apresentar sua defesa em pro-
cesso de impeachment.

Lasso nega as acusações 
de que fez vista grossa a 
suposto caso de corrupção 
relacionado a um contrato da 
empresa estatal de transporte 
de petróleo Flopec. Ele disse 
que seu governo fez altera-
ções no documento assinado 
anos antes de sua posse para 
beneficiar o Estado, por reco-
mendação da Controladoria 
do Equador.

A maioria dos parlamen-
tares apoiou uma resolução 
dizendo que Lasso permitiu 
que o contrato corrupto con-
tinuasse, embora um comitê 
de supervisão do Congresso, 
que ouviu depoimentos de 
parlamentares da oposição, 
autoridades e o advogado 

Justiça anula depoimento de réus
A Quarta Turma do Tri-

bunal Regional Federal da 
1ª Região (TRF1) decidiu 
na terça-feira (16) aco-
lher, em parte, um habeas 
corpus da defesa dos três 
acusados pelo assassinato 
do indigenista Bruno Pe-
reira e do jornalista britâ-
nico Dom Phillips, mortos 
em junho do ano passado 
em uma emboscada na  
região amazônica.

Pela decisão, devem 
ser anulados e colhidos 
novamente os depoimen-
tos dos réus Amarildo da 
Costa Oliveira, Oseney da 
Costa Oliveira e Jefferson 
da Silva Lima, que foram 
ouvidos na semana passa-
da em audiência do caso.

Testemunhas de defesa 
também devem ser ouvi-
das, determinou o TRF1 
depois de o juiz Fabiano 
Verli, responsável pelo 
caso na primeira instân-
cia, ter negado as oitivas.

Nos depoimentos da se-
mana passada, os réus vol-
taram atrás na confissão 
que haviam feito à polícia 

e passaram a sustentar 
uma versão segundo a 
qual agiram em legítima 
defesa. Foi a primeira vez 
que os três se manifesta-
ram perante o juiz.

Com a decisão do TRF1, 
segue em aberta a possi-
bilidade de que defesa e 
acusação solicitem novas 
diligências, como juntada 
de documentos, expedi-

POLÍTICA TURBULENTA

do presidente, não tenha re-
comendado o impeachment 
em seu relatório.

Para retirar Lasso do cargo, 
seriam necessários 92 votos 
do total de 137 membros. 
A votação para continuar o 
processo recebeu 88.

A Constituição do país 
consagra a chamada “morte 
de mão dupla” - permitindo 
que Lasso convoque eleições 
tanto para seu cargo quanto 
para a assembleia sob cer-
tas circunstâncias, inclusive 
se ações do Legislativo es-

Lasso é acusado de 
corrupção e está sob 
risco de impeachmnet

ção de ofícios e reque-
rimento de informações.

Ao final da instrução da 
ação penal, as partes no 
processo deverão ter a 
oportunidade de apresen-
tar suas alegações finais. 
Em seguida, o juiz res-
ponsável deverá decidir 
se o caso irá a júri po-
pular. Não há prazo para  
essa decisão.  

CASO DOM E BRUNO

Dom e Bruno Araújo foram mortos no Amazonas em 2022
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REPRODUÇÃO

Brasil e Mundo Depoimento de reús é anu-
lado pela Justiça a pedido 
de advogados

CASO DOM E BRUNO
redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

tiverem bloqueando o fun-
cionamento do governo. O 
presidente invocou a medida, 
citando a grave crise política 
no Equador.

Ele permanecerá no cargo 
por até seis meses, gover-
nando por decreto, enquan-
to as autoridades eleitorais 
nacionais marcam a data  
das eleições.

O Tribunal Eleitoral do 
Equador deve decidir sobre 
uma data para novas eleições 
dentro de sete dias após a 
dissolução da assembleia.

REUTERS

temperaturas globais no ano 
seguinte à sua formação, e 
esta conta fecha em 2024.

Comparado ao período 
de 1991-2020, a anomalia 
da temperatura provocada 
pelo aquecimento do Ártico 
é esperada para ser mais de 
três vezes maior. Esse aque-
cimento está sendo despro-
porcionalmente mais alto.

Os padrões de precipitação 
previstos para maio a setem-
bro de 2023 a 2027 se compa-
rados a 1991-2020 sugerem 
um aumento de chuvas no 
Sahel, no norte da Europa, no 
Alasca e no norte da Sibéria. 
E uma redução da estação 
de chuva para a Amazônia 
e partes da Austrália.

Acordo de Paris
Além do aumento das tem-

peraturas globais, a produ-
ção de gases induzidos por 
mãos humanas está levando 
a mais aquecimento e acidi-
ficação dos oceanos. Outra 
consequência é o derreti-
mento de geleiras e gelo do 
mar, assim como aumento do 
nível do mar e temperaturas 
mais extremas.

O Acordo de Paris esta-
belece objetivos de longo 
prazo que possam direcionar 
todos os países para, subs-
tancialmente, reduzirem as 
emissões de gases que cau-
sam o efeito estufa limitando 
o aumento da temperatura 
neste século a 2°C para evi-
tar ou reduzir os impactos 
adversos e perdas e anos 
que ocorrerão deste quadro.

O novo relatório da OMM 
está sendo divulgado antes 
do Congresso Meteorológico 
Mundial, marcado para 22 
de maio a 2 de junho, e que 
debaterá como fortalecer os 
serviços de clima e de meteo-
rologia. Dentre as prioridades 
estão sistemas de alerta pre-
coce para proteger as pessoas 
dos desastres naturais.
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Cultura
redacao@vanguardadonorte.com.br |Mara Magalhães

As duas primeiras réci-
tas da ópera histórica 
foram um sucesso de 
público, com a casa 
cheia 

‘O Contractador dos Diamantes’ 
se despede do Festival de Ópera

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

MAJESTOSAS MULHERES! 

Os amigos Vicente Braga e 
Vanna Paiva curtindo uma 
manhã de sol nas terras ame-
ricanas!

Os mimos do dia das mães foram somen-
te para Heloísa Helena. Os presentes su-
per merecidos para essa grande mulher!

Ópera responsá-
vel pela abertu-
ra da 25ª edição 
do maior festi-

val do gênero da Amé-
rica Latina, “O Contrac-
tador dos Diamantes”, 
do compositor brasileiro 
Francisco Mignone, faz 
sua última apresentação 
no Festival Amazonas de 
Ópera (FAO) nesta quinta-
-feira (18/05), às 20h, no  
Teatro Amazonas.

A montagem é mais um 
dos inúmeros serviços que 
o FAO presta à música 
lírica brasileira. Afinal, o 
terceiro ato da obra es-
tava perdido e foi recu-
perado justamente para 
ser encenado no festival, 
após aproximadamen-
te 70 anos desde sua 
 última montagem.

A ópera, baseada em 
peça de Afonso Arinos 

sobre a exploração das 
minas de diamantes no 
interior mineiro no sécu-
lo 18, foi apresentada no 
Brasil, apenas duas vezes: 
1924 em São Paulo e, nos 
anos 50, no Rio de Janeiro. 
Desde então, alguns dos 
manuscritos originais das 
partituras desapareceram. 
Para resolver a questão 
e apostar na versão ma-
nauara, a direção do Fes-
tival Amazonas de Ópera 
firmou parceria nacional.

“Quando eu quis res-
gatar esse material para 
montá-la descobri que o 
terceiro ato tinha se per-
dido. Tinha as partituras 
do primeiro e do segundo, 
mas não do terceiro ato. 
Entrei em contato com 
a Academia Brasileira de 
Música, na época prece-
dida por João Guilher-
me Ripper e decidimos 
restaurar esse material a 
partir das partes orques-
trais que existiam. E isso 
possibilitou que a gente 
esteja, agora, apresentan-
do para o público O Con-
tractador dos Diamantes”, 
revela o diretor artístico 
do festival, Luiz Fernando 
Malheiro, regente titular 

da Amazonas Filarmônica.
O festival é uma realiza-

ção do Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Cria-
tiva e da Agência Amazo-
nense de Desenvolvimen-
to Cultural (AADC), com 
patrocínio master do Bra-
desco e apoio cultural do 
Grupo Atem e da Compa-
nhia de Gás do Amazonas, 
além da aprovação na Lei 
de Incentivo à Cultura.

O cenário grandioso, 
produzido na Central Téc-
nica de Produção (CTP) 
com mão de obra local, 
preenche a totalidade do 
palco do teatro. É o maior 
já montado em todas as 
edições do festival, che-
gando a sete metros de 
altura com sua estrutura 
de grandes torres de ferro, 
madeira e gradis.

O figurino de época tam-
bém foi confeccionado no 
Amazonas. Materiais que, 
após temporada manaua-
ra, serão levados para a 
turnê da ópera no Teatro 
Municipal de São Paulo. A 
parceria é o resultado de 
um termo de coprodução 
entre o festival amazonen-
se e o teatro paulista. 

Os artistas locais encenaram 
a montagem brasileira

REPRODUÇÃO

Um dia das mães especial para elas, Ana Silvia Chagas, Nilde 
Santos, Ana Claudia e a Ana Valeria Santos!
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FAMÍLIA REUNIDA!

Hebe Pereira passou o dia das mães rodea-
da dos seus filhos Virna e Victor em almoço 
comemorativo ao seu dia.

A renomada Ana Gorette aproveitou o 
dia da Assistente Social e foi ao Lar das 
Marias abraçar as queridas Elizete Bar-
riga e Glaucia Maria.

Arquiteta Carla Rocha com 
Vanessa Ximenes no almo-
ço em comemoração ao 
dia das mães, na loja To-
deschini. E Lisia Barca com 
sua elegância fashion! 

      Almoço 
Especial

ASSISTENTES SOCIAIS DE HONRA! 

FÉRIAS NOS E.U.A!!
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Esportes

O time vai disputar 
mais uma vez a Taça 
Brasil após conquistar 
o campeonato estadu-
al pela quinta vez

Acontece em Lon-
drina, no Paraná, 
entre os dias 21 e 
28 de maio, a Taça 

Brasil - Divisão Especial de 
Futsal Feminino Adulto. 
Representante amazo-
nense, o Estrela do Nor-
te foi contemplado com 
passagens aéreas e vai 
participar da competição 
com apoio da Prefeitura 
de Manaus, por meio do 
programa “Manaus Olím-
pica”, sob a coordenação 
da Fundação Manaus Es-
porte (FME).

A delegação com dez 
atletas e comissão técni-
ca embarca, nesta quinta-
-feira (18), rumo ao Sul do 
país. O Estrela do Norte 
conquistou o direito de 
disputar mais uma vez 
a Taça Brasil após con-
quistar o campeonato 
estadual pela quinta vez, 
ao vencer o Grêmio da 
Amazônia, na grande fi-
nal, por 3 a 1, em janeiro 
deste ano.

“Concluímos mais uma 
entrega do ‘Manaus Olím-
pica’, projeto que veio 
para ficar e promover a 
realização de sonhos dos 
atletas locais. O Estrela 
do Norte é uma equipe 
tradicional do futsal femi-
nino amazonense, sempre 
revelou grandes talentos, 
fez grandes campanhas 
e não poderia ficar de 
fora da competição mais 
importante do território 
nacional”, ressaltou o di-
retor-presidente da FME, 
Aurilex Moreira.
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Saullo Vianna integra CPI da Manipulação de Apostas no Futebol

DIVULGAÇÃO

A CPI pretende investigar 
todas as séries do campe-
onato brasileiro

O deputado federal Saullo 
Viana (União-AM) foi indi-
cado pelo seu partido mem-
bro titular na Comissão Par-
lamentar de Inquérito (CPI) 
que investigará a manipula-
ção de apostas no futebol, 
foi instalada ontem (17), na 
Câmara dos Deputados.    

O colegiado, cujo presi-
dente é o deputado Túlio 
Arcoverde (PP-PI) tendo 
como vice André Figueire-
do (PDT-CE), conta com 34 
integrantes e também teve 
designados pelo União os 
deputados Leur Lomanto 
(BA), Jose Rocha (BA), Pau-
lo Azi (BA), Coronel Ulysses 
(AC) e Paulinho Freire (RN). 

“Não podemos deixar 
em xeque a credibilida-
de do futebol brasileiro. É 
justamente a ausência de 
regulamentação que faci-
lita a atuação de grupos 
de apostadores criminosos 
que aliciam atletas. Por isso 
defendemos a apuração 
dos crimes e uma regula-
mentação que se reverta, 
também, em arrecadação à 

INVESTIGAÇÃO MANAUS 

Classificatória para as 
Municipíadas

Com a participação de 
aproximadamente 500 alu-
nos do 1º ao 9º ano do en-
sino fundamental, a Secre-
taria Municipal de Educação 
(Semed), realizou a abertura 
dos jogos da Divisão Dis-
trital Zonal (DDZ) Rural. As 
modalidades em disputa são 
futsal, atletismo, vôlei de 
praia e queimada, no mas-
culino e feminino, nas cate-
gorias mirim, infantil e juve-
nil, classificatórios para a 24ª 
Municipíadas, nos meses de 
agosto e setembro. A com-

União”, diz Saullo Vianna. 
    
CBF, clubes e casas e 

apostas na CPI
A CPI pretende inves-

tigar todas as séries do 
campeonato brasileiro e 
chamar clubes, árbitros, 
casas de apostas, a CBF e 
as federações estaduais 

Os alunos disputam futsal, atletismo, vôlei de praia e queimada

petição segue até esta quin-
ta-feira (18), com a presença 
de 10 unidades de ensino, 
na quadra da escola muni-
cipal Abílio Alencar, na AM 
010, quilômetro 35, e no City 
Park Club, no quilômetro 
32 da mesma rodovia. Es-
ses jogos têm o objetivo de 
desenvolver o desporto es-
colar, promovendo a socia-
lização dos alunos e o apri-
moramento das habilidades 
motoras, consideradas fun-
damentais para a aquisição  
de conhecimentos.

‘Estrela do Norte’ na Taça 
Brasil de Futsal Feminino

A competição
Com 15 equipes, a Taça Brasil 

- Divisão Especial será disputa-
da no formato misto, com fase 
de grupos e “mata-mata”. To-
dos os jogos acontecerão no 
ginásio de esportes Professor 
Darcy Cortez, o “Moringão”, 
na cidade de Londrina. 

Na primeira fase, serão três 
chaves com cinco equipes 
cada, envolvendo duelos 
dentro de cada grupo, ao 
longo de cinco rodadas. Em 
virtude do número ímpar 
de clubes, toda rodada uma 
agremiação irá folgar. 

Os dois primeiros coloca-

dos de cada grupo, além dos 
dois melhores terceiros colo-
cados, avançam às quartas de 
final, e assim por diante, em 
duelos únicos até a grande 
final, marcada para as 9h 
(horário de Manaus) do do-
mingo seguinte, 28/5.

O Estrela do Norte compõe 
o grupo A do torneio nacional, 
ao lado de ADTB Telêma-
co Futsal (PR), APCEF/ADEF 
(DF), Taboão Magnus (SP) e 
Copag/Multmed Futsal (TO). 
A estreia será no domingo 
(21), às 15h15 (horário de 
Manaus), diante do ADBT Te-
lêmaco Futsal, equipe da casa. 

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Barcelona tem 
interesse em 
Raphael Veiga

CCOONNTTRRAATTAAÇÇÃÃOO  

O jornal espanhol 
“Sport” afirmou ontem 
(17) que o Barcelona tem 
interesse na contratação 
do meia Raphael Veiga, 
do Palmeiras. Em busca de 
reforços viáveis aos cofres 
para se encaixar nas regras 
do Fair Play Financeiro, os 
catalães enxergam Veiga 
como um jogador barato 
e que pode agregar ao 
setor de criação da equipe 
de Xavi.

O Barça está buscando a 
liberação de 200 milhões 
de euros em sua folha 
salarial. Mais da metade 
deste valor foi consegui-
do após o fechamento da 
Barça TV, mas a diretoria 
ainda precisa vender al-
guns dos atletas e con-
tratar outros mais baratos 
para viabilizar a chegada 
do astro argentino Lionel 
Messi. Veiga, de acordo 
com o periódico, custaria 
em torno de 15 milhões 
de euros - o equivalente 
a R$ 80 milhões - e seria 
uma das peças que bara-
tearia o plantel. Em 2023, 
Raphael Veiga tem 20 jo-
gos disputados, 10 gols 
e seis assistências. Para 
o mesmo setor, o Barça 
também planeja a contra-
tação de Ilkay Gundogan, 
do Manchester City.

Destaque alviverde é opção viável 
aos cofres da diretoria catalã

Cesar Greco

A delegação com dez atletas e comissão técnica embarca, nesta quinta-feira (18), rumo ao Sul do país

Divulgação

redacao@vanguardadonorte.com.br |Mara Magalhães

CLEOMIR SANTOS / SEMED

para as audiências. 
Indicado titular da CPI, 

Saullo Vianna anunciou 
que irá apresentar reque-
rimento para que seja fei-
to o compartilhamento de 
informações obtidas pelo 
Ministério Público, que co-
ordena a operação Penali-
dade Máxima. 

Convidado para ser 
membro do colegiado, o 
ex-presidente do Flamen-
go, Eduardo Bandeira de 
Mello, também deputado 
federal (PSB-RJ), ressaltou 
que emprestará sua expe-
riência como dirigente es-
portivo para colaborar com 
os trabalhos.

 Calendário de jogos do 
Estrela do Norte

1ª rodada - 21/5 (do-
mingo)

Estrela do Norte x ADBT 
Telêmaco Futsal (PR) - 
15h15 (horário de Manaus)

2ª rodada - 22/5 (se-
gunda-feira)

Estrela do Norte x AP-
CEF/ADEF (DF) - 11h45 
(horário de Manaus)

3ª rodada - 23/5 (terça-

-feira) - Folga

4ª rodada - 24/5 (quar-
ta-feira)

Taboão Magnus (SP) x 
Estrela do Norte - 10h (ho-
rário de Manaus)

5ª rodada - 25/5 (quin-
ta-feira)

Copag/ Multmed Futsal 
(TO) x Estrela do Norte - 
10h (horário de Manaus)
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Cidade Transportes Ltda., torna público que recebeu do IPA-
AM, a Licença de Operação n.° 565/04-17 2ª Alteração, que 
autoriza o transporte fluvial de combustíveis derivados de pe-
tróleo e álcool combustível, localizada na Rua Rio Itannana, n° 
109, Conjunto Vieiralves, no Estado do Amazonas- AM, para 
Transporte Fluvial de Combustíveis, com validade de 241 dias.

DE ACORDO COM ALEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
CONDOMÍNIO PARQUE RESIDÊNCIAS

O Síndico do CONDOMÍNIO PARQUE RESIDÊNCIAS, no uso de 
suas atribuições, convoca os (as) condôminos (as) e proprietários, para 
a ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA, a ser realizada na sede social do 
condomínio, situada na Avenida Mario Ipiranga, 1128, Adrianópolis, no dia 
29 de maio de 2023 (2ª feira), às 20h00min, em primeira convocação, 
ou em segunda convocação, às 20h30min, com a presença de qualquer 
número de condôminos, para deliberarem sobre os seguintes assuntos:

1- Segurança;
2- Eleição de sindico, subsíndico e conselho consultivo;
3- Outros Assuntos.

LEIA COM ATENÇÃO:
a) O presente Edital atende todos os preceitos da Lei nº 4.591/64, Lei nº 

10.406/02 e Convenção Condominial.
b) Todos deverão apresentar documento de identificação com foto e 

apresentar ao assinar a lista de presença.
c) Todos os participantes deverão utilizar máscara de proteção para 

boca e nariz devido o COVID-19.
d) Conforme protocolos de segurança do Ministério da Saúde, o 

comparecimento de proprietários ou procuradores deve ser de 1 (uma) 
pessoa por lote, evitando aglomerações em tempo de pandemia. O 
condomínio não estará aberto para visitação durante o horário em que 
ocorrer a assembleia. Na portaria será exigido a apresentação do (a) 
proprietário (a) (ou seu representante legal) a fim de garantir a entrada de 
apenas uma pessoa por lote. Consequentemente a entrada de veículos 
também será limitada de acordo com o respectivo lote e apenas uma 
pessoa por veículo.

e) Tais medidas acompanham as determinações de segurança federais, 
estaduais e municipais para reuniões durante este período pandêmico.

b) Os condôminos impedidos de comparecimento poderão se fazer 
representar por procuradores devidamente habilitados, com documento 
específico com “firma” reconhecida através de cartório, de acordo com 
o art. 158 da Lei nº 6.015/73 que regulamenta os Registros Públicos. 
As procurações apresentadas deverão ser entregues antes do início da 
assembleia e não serão devolvidas fazendo parte do Livro de Presenças, 
tal exigência é dita pelo Cartório de Registro de Títulos e Documentos;a) 
É lícito aos senhores condôminos se fazerem representar na assembleia 
ora convocada por procuradores, munidos com procurações especificas.

b) A ausência dos senhores condôminos não os desobriga de aceitarem 
como tácita concondância aos assuntos que forem tratados e deliberados.

c) Lembramos que somente terão direito a voto e participação os 
condôminos ou as unidades que estivererem quites com o condominio, 
conforme estabelece o Codigo Civil Brasileiro-Artigo 1.335- inciso III e 
Convenção Condominal.

d) O presente Edital atende todos os preceitos da Lei nº4.591/64, Lei 
nº10.406/02 e Convenção Condominial.

Manaus, 20 de Abril de 2023.
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ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA CONDOMINIO PARQUE RESIDÊNCIAS  

 

 

 

  O Síndico do CONDOMÍNIO PARQUE RESIDÊNCIAS, no uso de suas 

atribuições, convoca os (as) condôminos (as) e proprietários, para a ASSEMBLÉIA GERAL 

ORDINÁRIA, a ser realizada na sede social do condomínio, situada na Avenida Mario 

Ipiranga, 1128, Adrianópolis, no dia 29 de maio de 2023 (2ª feira), às 20h00min, em primeira 

convocação, ou em segunda convocação, às 20h30min, com a presença de qualquer número 

de condôminos, para deliberarem sobre os seguintes assuntos: 

 

1- Segurança; 

2- Eleição de sindico, subsíndico e conselho consultivo; 

3- Outros Assuntos. 
 

LEIA COM ATENÇÃO: 

a) O presente Edital atende todos os preceitos da Lei nº 4.591/64, Lei nº 10.406/02 e Convenção 

Condominial. 

b) Todos deverão apresentar documento de identificação com foto e apresentar ao assinar a lista de 

presença. 

c) Todos os participantes deverão utilizar máscara de proteção para boca e nariz devido o COVID-

19. 

d) Conforme protocolos de segurança do Ministério da Saúde, o comparecimento de proprietários 

ou procuradores deve ser de 1 (uma) pessoa por lote, evitando aglomerações em tempo de 

pandemia. O condomínio não estará aberto para visitação durante o horário em que ocorrer a 

assembleia. Na portaria será exigido a apresentação do (a) proprietário (a) (ou seu representante 

legal) a fim de garantir a entrada de apenas uma pessoa por lote. Consequentemente a entrada 

de veículos também será limitada de acordo com o respectivo lote e apenas uma pessoa por 

veículo.  

e) Tais medidas acompanham as determinações de segurança federais, estaduais e municipais para 

reuniões durante este período pandêmico. 

b) Os condôminos impedidos de comparecimento poderão se fazer representar por procuradores 

devidamente habilitados, com documento específico com “firma” reconhecida através de 

cartório, de acordo com o art. 158 da Lei nº 6.015/73 que regulamenta os Registros Públicos. As 

procurações apresentadas deverão ser entregues antes do início da assembleia e não serão 

devolvidas fazendo parte do Livro de Presenças, tal exigência é dita pelo Cartório de Registro de 

Títulos e Documentos; 

   

                                Manaus/AM, 11 de maio de 2023. 

 

 

 

 

 

Marcelo Peixoto 

Síndico 
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